

SAN SEBASTIAN Y LA REGION

NOTICIAS

Incorregibles.—Según el parte dado por los inspectores de la guardia municipal, ayer fueron curadas en las casas de socorro, cinco personas, de las que cuatro fueron casuales y una por accidente del trabajo.

Telegramas detenidos.—En la Central de Telégrafos, se hallan los siguientes: De Madrid, para Marquina; de Cádiz, para Ramontí; de Veraoza, para María Gómez, y de Burdeos, para Racinaux.

Quisentas Uleas.—Despachados sin color artificial, garantizados, Representante para Guipúzcoa: Ezequiel Goyuela, San Sebastián; teléfono 16-45.

Se subirá el vino.—En la calle de Mazaruz chocó ayer un automóvil con una carretilla de mano que estaba en la vía pública, mientras el conductor entraba un pellejo de vino a una tienda próxima. Pero la carretilla tenía otro pellejo, y el auto al darle el «empentón», lo hizo reventar, cayéndose al suelo todo el vino, con verdadero sentimiento por parte de los consumidores que veían aquel destrozado.

El chofer se avino a pagar los «dieces» que se vertieron.

Regalo de 50 pesetas.—Teniendo noticia de que en varios establecimientos de esta población se vende un agua que llama dentífrica en cantidades de uno y dos reales, diciendo que es Licor del Polo y constituyendo este hecho una defraudación, que en caso ocurrido en Bilbao, castigó el Tribunal Supremo, a fin de poder perseguir a quien tal haga, se hace saber al público que la Casa Orive entregará 50 pesetas a quien justifique que en algún establecimiento de esta ciudad se comete esta defraudación.

Sociedad «Umores Onas».—La junta directiva de esta popular Sociedad ha dispuesto celebrar el próximo domingo una excursión a la vecina villa de Orio. Los señores socios que deseen inscribirse pueden hacerlo hasta el día 19 en la misma Sociedad, donde está abierta la lista.

Los festejos que se celebrarán dicho día se anunciarán oportunamente.

Asilo de Caridad.—En conmemoración del octavo aniversario de la fundación de este establecimiento benéfico, se sirvió ayer una comida extraordinaria a los pobres a la que asistieron 443 acogidos y transeúntes.

Los curdas.—También ayer, a pesar de no ser día festivo, hubo «dos suyos».

En la Brecha fué detenido y llevado a la Inspección municipal un borracho que se haballa postulando.

En el barrio de Egua fué denunciado un boyero que no veía bien el camino. Y otra colección de «merluzas de ras», que no fueron denunciadas.

Registro civil.—Inscripciones del día de ayer:

Nacimientos: Ana Marticorena e Idiáquez; Eduardo Arruti y Lecuona; José García Sorreguieta.

Defunciones: Juana Lopetegui y Marañena; Dolores Mendía y Legarra; Ernesta Polombi y Natali.

Tierzas que se caen.—Con estas copiosas lluvias que se nos han echado encima no es extraño que hasta las rocas se resquebrajen.

En la carretera de Igueldo, hubo ayer un desprendimiento de tierras que interceptaron la carretera.

Inmediatamente comenzaron los trabajos para dejarla libre.

Pequeño incendio.—En una casa del barrio del Antiguo se inició un leve incendio, que fué sofocado seguidamente por los bomberos de aquella demarcación.

Broncas y agresiones.—En la calle de la Salud ¡hay nombres que desdicen!—una joven fué agredida por otra joven, resultando la joven primera, con una lesión sin importancia.

Un ciudadano se presentó a un celador diciendo que en su propia casa, una mujer le había pegado. ¡Ay, Jesús!

Se armó el correspondiente escándalo y pasaron ambos al gobierno civil.

DESDE EIBAR

(POR TELEFONO)
(De nuestro corresponsal)

Eibar, 15, 10,30 n.

Organizados por la Sociedad deportiva «Izarra», el próximo domingo se celebrarán diversos festejos deportivos para los que se adjudicarán valiosos premios.

Uno de ellos, consistente en una preciosa pitillera, la ha enviado el hijo adoptivo de esta villa, don Fermín Cabeltón.

El Club «Izarra» ha agradecido mucho la atención del señor Cabeltón.

Con gran animación, esta noche han dado principio los bailes organizados en el domicilio social por el Club de Los Trece.

Procedente de esa capital, donde ha pasado el verano, ha llegado esta noche nuestro querido amigo don Gregorio Aguirregomezcorta, acompañado de su distinguida esposa.

Probablemente, el próximo miércoles dará una interesante conferencia, organizada por la Sociedad de Socorros Mutuos y Artesanos de esta villa, el culto y distinguido médico, don Ciriano Aguirre.

En el Casino de la Amistad se han reunido esta noche los fabricantes de esta villa para tratar acerca de la fundación de un centro industrial cuyo objeto será la intensificación de la industria eibarresa.

La nueva Sociedad, que se titulará «Círculo Mercantil y Comercial Industrial», se instalará probablemente en los locales del Casino de la Amistad.

De política ni una sola palabra. Se aventuran las elecciones municipales y ningún partido político de la villa da muestras de existencia.

Y por lo que a mí respecta, ello me alegra, y como a mí a muchos eibarreses, que se han convenido de que llevar la política con sus pasiones al Ayuntamiento, sólo sirve para que cada concejal marche por su lado, olvidando su misión de administrador del pueblo.

Conforme en un todo con el artículo publicado en La Voz de Guipúzcoa, creo que es hora ya de que de los concejes se espulse la política, cuando sólo se trate de que prevalezca el criterio de uno u otro partido.

Buena es la política cuando sirve de estímulo a los concejales en su labor administrativa, pero desgraciadamente, hasta el presente, la política en nuestro Ayuntamiento ha desempeñado el papel de la «engesta» y no debemos continuar por ese camino.

Verde se acuerda de que deben nombrarse antes de un mes nueve concejales; no se pronuncia ningún nombre para candidato, y como el Ayuntamiento debe constituirse el primero de Enero con los nuevos concejales que elija el pueblo, y me atrevo a proponer una candidatura formada por nueve nombres prestigiosos, que lleven las aspiraciones de todo Eibar, sin tener en cuenta su filiación política.

De Irún

LOS TRENES DE VIAJEROS

Con la supresión de trenes de la Compañía del Norte reduciendo el servicio en la línea general Irún-Madrid a un expreso, un «coero» y un mixto, estamos presenciando estos días espectáculos verdaderamente lamentables. Los viajeros que se quedan en la estación por falta de plazas protestan y reclaman indignados. Se vigilan y reconocen los coches antes de partir el tren para que nadie monte sin su correspondiente billete. Si esto sucede en una estación como la de Irún, cabeza de línea, no queremos pensar lo que ocurrirá en las estaciones intermedias. ¿Pero será posible que esta situación se prolongue? Hay quienes suponen que iremos a peor y que volveremos a las galeras aceleradas.

¿SE PODRÁ VIVIR?

El problema de la vida es hoy la preocupación general. Así de difícil se va poniendo. El Estado, las provincias, los pueblos, las familias, todos tienen en estos momentos sobre el tapete la primordial cuestión del poder vivir.

Aquí están nuestros hacendistas municipales devanándose los sesos para allegar recursos con que poder pasar un año más. En la sesión de ayer la comisión de Hacienda presentó una moción proponiendo recargar los arbitrios de algunos artículos y crear otros nuevos.

Entre las modificaciones figuran las sidras, que pagarán 5 céntimos por litro para el consumo particular; las que se vendan hasta 15 céntimos litro, 2 1/2 céntimos; las de 16 a 20 céntimos 3 céntimos; las de 21 a 25 céntimos 3 1/2 céntimos; las de 26 a 30 céntimos 4; las de 31 a 35 céntimos 4 1/2; y las de 26 céntimos en adelante 5. A las «pitarras» para el consumo particular se les aplicará un derecho de un céntimo por litro, exceptuándose las fabricadas para el consumo de los caseríos.

Agua: metro cúbico en casas que carezcan de retretes con inodoro 0'30 céntimos; en casas higienizadas 0'20 céntimos; fuera del casco de la población 0'50 céntimos; destinadas para construcciones 0'10 céntimos por metro cúbico de fachada de edificio.

Ocupación de terrenos en la vía pública para empresas de tranvías, 500 pesetas

anuales; tracción eléctrica 125 pesetas por kilómetro.

Pastas para sopas, sémolas, etc., 2 céntimos el kilo; galletas, 0'15 kilo; dulces secos, pasteles, turrónes, etc., 0'30 céntimos el kilo.

Conservas de pimiento y tomate, 3 céntimos por kilo, y conservas de espárragos y demás hortalizas, 0'15 céntimos kilo.

Funda la comisión estos aumentos en la baja que experimentará el año próximo la recaudación de arbitrios con la menor entrada de vinos, por la abundancia de manzana.

La Corporación, después de oír las explicaciones de la Comisión, aprobó dichos aumentos.

Bueno; y con esto y algunos otros retos que haga al planear los presupuestos, llegará a su nivelación. Pero, ¿quién va a ser luego el que se considere capaz de nivelar nuestros presupuestos domésticos? Ese, ese es el problema cada vez más difícil de resolver.

LA XIRGU EN IRUN

El buen humor y las ganas de divertirse son patrimonio de los iruneses. Estos tiempos traerán otros mejores. Y nos fuimos ayer a los Teatros Principal y Bellas Artes, donde se proyectaron preciosas películas que nos hicieron pasar un buen rato.

Para mañana, martes, está anunciada una función teatral en Bellas Artes, nada menos que por la Compañía de la eminente actriz Margarita Xirgu.

A las seis y media de la tarde se representará el magnífico drama en cuatro actos de H. Sudeman «Magda», traducido por Carlos Costa y José M. Jorda, obra en la que toma parte toda la compañía y en la que el insigne artista, así como el primer actor señor Fuentes, hacen ver su talento artístico.

El teatro estará brillante de veras.

LA VIDA EN VIZCAYA

(POR TELEFONO)
(De nuestro corresponsal)

Bilbao 15, 10'45 n.

Mañana por la mañana irá en automóvil a Eibar el diestro Cocherito de Bilbao, para asistir a un banquete con que le obsequian varios amigos y admiradores de la industriosa villa guipuzcoana.

En dicho acto se le hará entrega de un magnífico bastón sorpresa, regalo del pintor eibarrés Manuel Gómez.

El bastón es de asta de ciervo, finamente pulimentado, que hace de estuche para lo que constituye la sorpresa.

El estuche es de oro damasquinado.

El gobernador civil nos dijo hoy que había recibido la lista de los precios de los artículos de primera necesidad que había pedido a varios gremios, y que, como estos no concuerdan con los señalados por la Junta de Subsistencias, ha convocado para mañana a las cuatro de la tarde, a la susodicha Junta.

Los periódicos aegagian el rumor de que el gobernador realizaba gestiones encaminadas a la formación de un bloque de los partidos dinásticos para las próximas elecciones.

Parace que no han dado el resultado apetecido, porque hoy se decía que los mauristas tienen designada su candidatura, afirmándose que presentarán candidatura cerrada por el distrito de Santiago. El designado es don Luciano Zubiria.

Lo mismo harán en el distrito de Achuri. Por la Gran Vía presentarán al médico don Pedro Astigarraga.

Se afirmaba asimismo en los círculos políticos, que el alcalde señor Arana va a la reelección por el distrito de la Gran Vía.

Los jaimistas se aprestan también a la lucha y para tratar de la misma han convocado a una reunión que se verificará mañana en las oficinas del Círculo Jaimista.

Por su parte en el Casino Republicano, abierto recientemente, se tratará uno de estos días de la lucha electoral, procediéndose a la designación de candidatos y resolviéndose si van a ella unidos con los socialistas o separados.

En cuanto a los socialistas, nada se sabe

ANUNCIOS ECONOMICOS

FACE falta joven con algo de práctica de padero, con buenas referencias. Informarán: «La Malloquina, Camino, 7.

ENA de haya, cortada a medida para hornos y chimeneas. Herederos de Ramón Múgica, Atocha.

UCHACHA aprendiza formal para recados, necesario. Prim, 12, casa García.

LANCHADORAS, hacen falta buenas oficiales en la Tintorería de París, barrio de Gros. Útil presentarse sin buenas referencias.

LANCHADORAS, oficial y aprendiz, se necesitan. Churruga, 12, 5.ª izquierda.

PROFESOR de francés. Lecciones y clases. Monsieur Génin; Fuenterrabía, 8 (tienda), San Sebastián.

Se vende un coche de niños. Informarán: Miracruz, 4 (portería).

Se venden 300 arrobas de lana de primera, a 55 pesetas. Barrio Eguíola (Antiguo), «Villa Carmen».

Se necesita un buen oficial de zapatero. Diríjase: Miracruz, 36, zapatería.

todavía, porque su círculo continúa cerrada por las autoridades.

Sin embargo, se cree que uno de estos días quedará abierto.

Comunican de Gallaría que en el punto denominado Las Calinas, fué hallado el cadáver del niño de 10 años José Prados Alonso.

Estaba debajo de los hilos de alta tensión de la Sociedad Hidroeléctrica española.

Se supone que murió a consecuencia de una descarga.

Mañana se practicará la autopsia del cadáver de Indalecio Arechambe López, de 37 años, casado, jornalero, natural de Escariz, que fué ayer víctima de una desgracia al intentar separar de la vía a unas vacas que conducía en el barrio de Zorroza.

Su compañero Víctor Sanabria, que sufrió también graves lesiones, se encontraba hoy en el hospital civil en mejor estado.

Un hombre llamado Francisco García Palacios, de 54 años, se sintió repentinamente enfermo en el paseo del Arenal.

Conducido al hospital civil se vió que estaba desfallecido de hambre.

Había venido a pie desde Zaragoza, comiendo lo que sacaba de la caridad pública. Ha tardado en el viaje 43 días.

En la calle de la Estación fué atropellado el niño Florentino Conejo, resultando con las fracturas del fémur derecho y del codo del mismo lado, y otras contusiones.

En grave estado ingresó en el Hospital.

Continúa en el Hospital en greve estado Gregorio Navarro, de 22 años, que esta madrugada, en una casa de mala nota de la calle de Miravilla, discutió con varios individuos.

Salieron a reducir las armas blancas y aquí resultó con varias lesiones, entre ellas una cuchillada en el vientre.

Calzados, botas, zapatos SALDO, BARATURA

Para caballero, botas boscas, botas agua, desde 14 pesetas. Para señora, botas y zapatos, desde 8. Para moeitos, oscaría, 4, 5, 7, 8, 9 y 10 pesetas. Zapatillas silenciosas, 2 pesetas par. Zapato charol, para señora, el mejor y más elegante, 15 pesetas.

Peñaflorida, 6.—SAN SEBASTIAN.

Leña de haya para cocinas

en astillas: 2,40 pesetas por 50 kilogramos. Serrín de haya: 4 peseta el saco. Viruta: 0,20 pesetas el saco. La subida a los pisos aumenta los precios en 0,10 pesetas por saco.

Los pedidos se reciben diariamente hasta las dos de la tarde. Teléfono 8-09.

Herniados, quebrados, leed

El repudiado y conocido ortopedista de Barcelona, con nombre registrado Sr. Torrens, estará en San Sebastián y en el Hotel Suizo (antes Berdejo), únicamente el miércoles 24 de Octubre actual, y recibirá a todos eunatos herniados que quieran hallar un inmediato alivio y una curación pronta de sus hernias, mediante sus notables aparatos, que son, indiscutiblemente, lo mejor que existe y se conoce, para hombres, mujeres y niños. Acudid siempre a dicho ortopedista, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en San Sebastián y en el Hotel Suizo solo y únicamente el miércoles 24 del actual.—NOTAS. En Bilbao, el día 23, en el Hotel Gofi, Sombrerería, 2; en Vitoria, el 25, en el Hotel Quintanilla, y en Burgos el día 26 en el Hotel Universal, donde asimismo podrán visitarlo los que deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde únicamente.—En Ibañeta y despacho en Barcelona: Unión, 8. Casa Torrens.